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山山东东国国企企改改革革坚坚持持问问题题导导向向
加快完善现代企业制度，法人治理结构不能形似神无

党的十八届三中全会提出，国有资本、
集体资本、非公有资本等交叉持股、相互融
合的混合所有制经济，是基本经济制度的重
要实现形式。在新的形势下，山东国有企业
改革如何深化？近日，省政府召开座谈会，专
题研究深化国有企业改革问题。坚持问题导
向，不断凝聚共识，10名省属国企负责人与
省政府主要领导交流互动。

带着问题参会，开门见山发言

参加座谈会的国企“掌
门人”提前获知，这次会议
不是汇报成绩的，而是要共
同探讨深化国企改革面临
哪些问题，会议是要充分互
动，引发思考，为下一步深
化国企改革凝聚共识。

国有企业如何建立现
代企业制度？应该建立怎样
的激励约束机制？如何做到
亲友回避、避免利益输送？
企业“走出去”如何控制投
资风险……

多位参会发言的国企
负责人会后表示，这次会议
收获很大，启发很多，下一
步的改革，方向更加明确，
思路更加清晰。“座谈会的
一大特点是坚持问题导向。
可以说，这是山东深化国企
改 革 的 一 次 吹 风 会 、预 热
会。”一位参会的企业负责
人对记者表示，“国企负责
人都是带着问题来参会，发
言 也 是 开 门 见 山 、直 截 了
当，没有回避问题。”

山东作为东部沿海经
济大省，国有经济在国民经
济中占有半壁江山，可谓举
足 轻 重 。与 2 0 0 4 年 相 比 ，
2 0 1 4年山东省管企业资产

总额增长3 . 43倍，国有权益
增长1 . 54倍，年交税费增长
2 . 71倍。

在看到成绩的同时，也
应该看到，山东的国有企业
发展还存在一些深层次的
矛 盾 和 问 题 。比 如 政 企 分
开、政资分开还没有根本实
现，国有经济布局结构还不
够 合 理 ，国 有 企 业 活 力 不
强、动力不足、效率不高的
问题还不同程度存在。

可以说，山东国有企业
到了不改革创新就不能发
展前进的地步。十八届三中
全会召开之后，中央对国企
改革提出了新的要求。为进
一步推进山东的国企改革，
2014年6月，山东出台了《关
于深化省属国有企业改革

完善国有资产管理体制
的意见》，简称“26条”，拉开
了山东新一轮国资国企改
革的帷幕。

省国资委有关负责人表
示，“在深化国有企业改革问
题上，无论是作为出资人的
国资委，还是国有企业本身，
都是改革的动力而不是阻
力，可以说，改革的共识已经
达成，动力正在不断凝聚。”

建现代企业制度，实行股权多元化

十八届三中全会提出，
要推动国有企业完善现代
企 业 制 度 。山 东 国 企 改 革

“ 2 6条”提出了加快完善现
代企业制度的要求，并在法
人治理结构、职业经理人制
度、激励约束机制等方面作
出了具体规定。

省委副书记、省长郭树
清表示，“深化国有企业改
革的核心，是建立和完善现
代企业制度，形成适应国内
外市场竞争环境的自主经
营、规范决策、自我约束、自
控风险和创新发展的良好
机制。”

“我们集团虽然也有董
事会、监事会，但董事会只
有四名内部董事，董事会的
决 策 职 能 不 能 很 好 地 发
挥。”在座谈会上，说起目前
国有独资企业的法人治理
结 构 问 题 ，鲁 商 集 团 董 事
长、党委书记王仁泉深有感
触。

王仁泉进一步解释说，
如果国有独资企业全部由
内部人担任董事，董事会与
经营层高度重合，制衡机制
难 以 有 效 发 挥 ，内 部 人 控
制、决策不够民主、不够科
学等问题很难避免。

华鲁控股集团董事长、
党委书记程广辉也有话说，

“目前企业董事会中内部董
事较多，职工董事在发挥代

表职工利益诉求功能方面
也不到位，决策的有效性、
科学性大打折扣。”

由于内部董事难以很
好地履职，国有企业主要采
取了引进外部董事的思路
和办法，但实践证明，引进
外部董事效果也不理想。王
仁泉注意到，“外部董事不
代表任何出资人，存在责任
感不强、干事创业的动力不
足的问题；此外，国有企业
涉及产业门类多，要想找到
履职能力与专业要求相适
应 的 外 部 董 事 也 不 太 容
易。”

大家一致认为，董事会
就是管战略、管企业长远发
展；经营层就是管执行，对
当期的经营成果负责，把经
营的权责从制度层面彻底
交给经营层。

道理越辩越明。程广辉
说，国有独资、一股独大，往
往带来企业法人治理结构
形似神无、动力活力不足、
制衡与监督机制不健全等
问题。

一些同志认为，在实践
中，一股独大的国有企业和
一股独大的民营企业，都缺
乏建立现代企业制度的资
本结构基础，所以，在现有
条件下，国有企业建立现代
企业制度的有效途径可能
是股权多元化。

避免利益输送，压缩寻租空间

山东的国有企业大多历史
悠久，有的甚至是几代人在一
个企业里工作。复杂的利益关
系下，难免存在权力寻租和利
益输送的风险。以兖矿集团为
例，围绕企业的中间供应商、代
理商就达8000多家，如何有效
避免利益输送成为企业面临的
重要课题。

兖矿集团的做法是首先“从
我做起，从领导班子做起”，新班
子一上任就作出“不批条子、不
打招呼、不徇私情、不铺张浪费、
不领取年薪以外的任何奖金、不
插手干预工程建设、不利用职权
施加影响、不允许亲属参与企业
事务”的“八项承诺”。

兖矿集团董事长、党委书记
张新文说，针对庞大的中间供应
商、代理商群体，兖矿集团坚决
冲破利益藩篱，实行“货找源头、
客找终端”，压缩权力寻租和利
益输送空间。

山东高速集团董事长、党委
书记孙亮认为，应该进一步完善
制度规范，堵住利益输送的制度
漏洞。“现有制度仅对企业领导
干部配偶、子女及特定关系人的
回避作出了规定，而‘友’的概念
比较宽泛，并且与特定关系人的
界限也不清晰，建议对此作出明
确界定。”

此外，领导干部个人有关事
项报告制度目前仅在中层以上
干部中实行，但关键岗位员工利

益输送的风险也相对较高。为
此，山东高速集团将关键岗位员
工也纳入亲友从业情况的申报
范围。

郭树清表示，国有企业党
委班子和领导干部要带头执行
党的政治纪律、组织纪律和廉
洁从业的要求，自觉做到公私
分明、亲友回避，坚决反对以权
谋私、商业贿赂和任何形式的
利益输送。

在国有企业，适当的激励就
像是为企业发展“加油门”，适当
的约束就像是“踩刹车”。问题是

建立什么样的激励约束机制，既
能调动干部职工干事创业的积
极性，又能有效规避风险，保障
企业持续健康发展。

山东重工集团董事长、党
委书记谭旭光认为，在中长期
激励方面，最有效的激励应该
是股权激励。潍柴动力就是较
早一批尝试股权激励的国有企
业。潍柴在公司上市时就实施
了部分高管层和核心管理技术
人员持股，让他们与企业形成
利益共同体，一损俱损，一荣俱
荣。

引领新常态，国企改革箭在弦上

目前，我国经济正处于增
长速度换挡期、结构调整阵痛
期和前期刺激政策消化期“三
期叠加”的状态。经济增速放
缓，经济发展进入新常态的背
景下，外部产能过剩，内部活力
不足，更加凸显了国企改革的
迫切性。

围绕改革国资监管方式，山
东省国资委已陆续出台了系列
措施，对涉及主业核准、投资项
目、资产处置等20多项审批、核
准、备案事项进行简政放权，进
一步厘清政府和市场的关系、监
管和服务的关系。

程广辉认为，“监管方式的
改革不是简单的权力下放和转
移，而是对责任主体的重塑。集
团公司董事会的责任更大了，
我们需要做的是承接好这些责
任，切实履行好职责，进一步防
范风险。”

目前，全省国有企业5700多
户，涉及煤炭、钢铁、汽车及工程

机械、基础设施、金融、商贸、流
通等19个门类、95个行业大类，
资产总量达32000多亿元，国有
资产总量7500多亿元，位居全国
前列。

正因为产业传统、门类广
泛、体量巨大，山东国企在改革
探索中也面临一些困难。特别
是在一些老国企，干部身份、职
工铁饭碗等传统管理思维在很
大程度上制约企业的改革发
展；国企多年累积下来的富余
人员较多、改革中遇到的减员
增效问题，也是绕不过去的坎。

山钢集团董事长、党委书记
任浩建议，在企业安置富余人员
方面，希望各级政府和地方能够
出台相关优惠政策，支持企业减
员增效。

“处置不良资产、减轻企业
包袱，是下一步深化改革中的重
要举措。按照现行的考核办法，
资产处置必然影响企业当期效
益，需要政策上有所突破。”程广

辉在座谈会上说。
在改革方案研究过程中，

不少企业经常遇到一些政策不
明确、难以把握的问题。作为企
业的当家人，王仁泉建议，“能
否对企业托管资产和低效无效
资产剥离后再实施改革？”

“深化国资国企改革是一项
系统工程，特别是涉及发展混合
所有制、股权激励、员工持股、职
业经理人队伍等核心问题，需要
顶层设计、有序推进，建议省里
尽快研究出台实施方案。”程广
辉建议。

郭树清表示，习近平总书记
视察山东时提出，山东经济要实
现凤凰涅槃、浴火重生。我们的
国有企业肩负着重要责任，要按
照省委、省政府的要求，带头实
现工作指导的重大转变，在发挥
优势、保持成绩的基础上，克服
缺点，转变观念，奋力拼搏，开拓
创新，为建设经济文化强省作出
新的更大贡献。

本报记者 高扩
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山东能源枣矿集团正在建设中的15万吨苯加氢项目

潍柴蓝擎发动机装配线
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